

Basis. Die Gesellschaft bestellt im Innern nur noch aus befreundeten Klassen und Schichten, die unter Führung der Arbeiterklasse und ihrer Partei den Sozialismus verwirklichen. Der s. S. ist auch in dieser Periode noch Staat der Diktatur des Proletariats und konzentriert nunmehr alle Kräfte darauf, die Vorzüge des Sozialismus systematisch zu entfalten, noch vorhandene ideologische Überreste des Kapitalismus zu überwinden und ihre Reaktivierung von außen zu verhindern. Die vorausschauende, aufeinander abgestimmte staatliche Leitung und Planung der gesellschaftlichen Gesamtentwicklung erlangt immer größere Bedeutung. In den Mittelpunkt der staatlichen Leitungstätigkeit treten die Entfaltung der sozialistischen Produktionsverhältnisse und Produktivkräfte, die Entwicklung des sozialistischen Bewußtseins der Werktätigen in Stadt und Land, die Organisierung der sozialistischen Gemeinschaftsarbeit, die Entfaltung sozialistischer Gesellschaftsbeziehungen zwischen den Menschen auf der Grundlage des Leistungsprinzips und eines hohen gesellschaftlichen Verantwortungsbewußtseins jedes Bürgers, der zuverlässige Schutz der Sozialisten vor allen Angriffen des imperialistischen Klassengegners. In der *dritten Periode*, in der reifen, entwickelten sozialistischen Gesellschaft, wird der s. S. zum sozialistischen *Staat des ganzen Volkes*. In dieser Entwicklungsperiode befindet sich gegenwärtig allein der Sowjetstaat. Die wichtigsten Voraussetzungen für diese höhere Stufe der Entwicklung des Sozialisten Staatstyps sind die ausschließliche Herrschaft sozialistischer Produktionsverhältnisse, die nunmehr eine volle Entfaltung der Produktivkräfte zur Schaffung der materiell-technischen Basis des Kommunismus möglich machen; der darauf beruhende Prozeß einer fortgeschrittenen Annäherung der Klassen und Schichten

an die Arbeiterklasse sowie der Vervollkommnung der sozialen Beziehungen in der Gesellschaft in Richtung auf eine wachsende soziale Homogenität. Die Weltanschauung der Arbeiterklasse wird immer ausgeprägter zur Denk- und Verhaltensweise aller Werktätigen. Es entfällt nunmehr die Gefahr einer kapitalistischen Restauration. Auf der Grundlage aller dieser Faktoren erreicht der s. S. in seinem Klasseninhalt, in seinen Formen und in seinen Tätigkeitsprinzipien eine größere Reife. Für den einheitlichen sozialistischen Staatstyp ist in allen Phasen und Perioden seiner Entwicklung charakteristisch, daß sein Wesen nicht in der Gewalt allein oder hauptsächlich in der Gewalt besteht. Die notwendigen Aufgaben zur Unterdrückung des Widerstandes der gestürzten Ausbeuterklassen und zum Schutz der sozialistischen Errungenschaften vor Angriffen des Klassengegners von innen und außen sind Bedingung und Garantie für den schöpferischen sozialistischen Aufbau. Weil das Klasseninteresse der Arbeiter niemals national beschränkt ist, sondern die Interessen der internationalen Arbeiterbewegung und vor allem der sozialistischen Staatengemeinschaft umschließt, ist die Entwicklung eines jeden s. S. Bedingung der Entwicklung der sozialistischen Staatengemeinschaft geworden und umgekehrt (-> *sozialistisches Welt-system*). Es ist die Aufgabe jedes s. S., den -> *sozialistischen Internationalismus* zu verwirklichen. -> *Staatsfunktion*

sozialistischer Wettbewerb: dem Sozialismus wesenseigene Form zur Entwicklung der schöpferischen Masseninitiative der Werktätigen für die politische und ökonomische Stärkung des sozialistischen Staates, objektives, gesetzmäßiges Element der sozialistischen Produktionsweise, Ausdruck und Inhalt des sozialistischen Charakters der Arbeit. Der s. W. dient